

Des temps pas si barbares : un Haut Moyen-Age redécouvert - Réf : H10

Présentation

Mardi 10h-12h
À partir du 14/01/2025

Lieu : Campus des quais

Objectifs

Ce cycle culturel s'adresse à toute personne désireuse de développer ses connaissances, élargir sa culture et approfondir sa réflexion.

Admission

Candidature

Conditions d'admission / Modalités de sélection

Accessibles à tout public, sans condition d'âge, ni de diplôme

Durée de la formation

22 h

Lieu(x) de la formation

- Lyon

Modalités

- Présentiel

Contacts

M. François DEMOTZ
Agrégé et docteur en
histoire médiévale

Contacts formation
continue

FC3 - Service commun de
la formation continue et de
la professionnalisation
04 78 78 70 48 -
universiteculturelle@univ-
lyon3.fr

Programme

Tout le monde a appris qu'à un brillant monde antique succèdent les ténèbres de temps barbares qui commencerait à se dissiper avec Charlemagne. Cette appellation peu flatteuse de barbare et un manque de sources écrites avaient fait délaisser cette période qui est une des moins connues du grand public. Or, de nouveaux travaux d'historiens et la masse des découvertes archéologiques conduisent à une vision beaucoup plus riche et aussi plus nuancée : la rupture est remise en cause au profit d'une interpénétration des mondes romains et germaniques, les coutumes germaniques sont beaucoup mieux comprises, permanences et ruptures sont mieux situées...

Il désormais possible d'avoir une vue d'ensemble du premier Moyen-âge en évoquant :

- . la place réelle des barbares dans l'agonie de l'empire romain
- . des grandes figures comme Attila, Théodoric, Clotilde, Sigismond...
- . la royauté à la fois commune et diverse des peuples germaniques (Franks, burgondes, Wisigoths...)
- . les coutumes et la société d'un monde romano-germanique (place de la femme, nouvelle forme de justice...)
- . la production artistique des cours, des élites et des lettrés
- . la constitution de l'empire mérovingien comme base de l'empire carolingien

En somme, il s'agit de comprendre cette période des Ve-VIIIe siècles comme un temps en soi sans lequel on ne peut comprendre Charlemagne et l'Europe médiévale



<https://www.univ-lyon3.fr/>

Université Jean Moulin Lyon 3

**Pôle Gestion de la Formation
Professionnelle Continue et de la
reprise d'études**

1C avenue des Frères Lumière
CS 78242

2 / 2